

EL DIA

Diario de información
Administrador Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 24 DE ENERO DE 1905

NUM. 1.256

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1^a á Manchester.....£ 20.00
1^a á Bristol..... 15.00
Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Platano, Hicavo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeúntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

Cables del domingo

INAGURACION

de la comisión internacional
investigadora

PARIS, 21.—Inauguróse sesión pública comisión internacional; estuvo muy concurrida por altos funcionarios diplomáticos, representantes armadas de principales potencias marítimas y algunos oficiales de la legación japonesa. Hugo Oborene, agente de la Gran Bretaña, leyó la acusación que compónese de 17 artículos, exponiendo con mucha minuciosidad el ataque á la flota de pesadores de Hull. Se declaró específicamente que no hubo en el fmar del norte ni torpederos ni japoneses de ninguna especie. El baron Traube leyó la respuesta rusa. Declaró específicamente que dos embarcaciones extrañas aproximáronse á la escuadra rusa. Las luces de tiro de ésta, descubrieron que eran torpederos; así es que se les hizo fuego. Los torpederos retiráronse y finalmente desaparecieron; afirma además la respuesta rusa que el almirante Rojestvensky, estuvo obligado á obrar como hizo á fin de destruir los torpederos que habían atacado su escuadra. El cargo principal británico es lo siguiente: la noche en cuestión no hubo en la vecindad de la flota de pescadores navales de guerra de ninguna clase á excepción de los de la escuadra rusa. Después hacia mucho tiempo la flota pescadora no había divisado ningún buque de guerra; ninguna embarcación que compone la flota pescadora lleva municiones de guerra. Ningún navío de guerra japonés de ninguna clase hallábase en aquel entonces en el Mar del Norte. No hubo ningún japonés abordó de la flota pescadora. El fuego ruso continuó después del momento cuando sus luces de tiro demostraron que las embarcaciones eran pescadoras. Ninguno de los buques rusos, ni dió ni siquiera ofreció auxilio. El fuego mató dos individuos, hirió seis; hundió una embarcación y averió cinco. El relato concluye de este modo: El ataque no tuvo ninguna provocación; se hizo contra pacíficos pescadores. Los siguientes son puntos principales de la respuesta de Rusia. Como á media noche el insignia ruso Kniazouvarov divisó los contornos de dos pequeñas embarcaciones que avanzaban contra el insignia con gran velocidad y todas sus luces apagadas. Una vez que llegaron dentro la zona de las luces de tiro fueron reconocidas como torpederos, y el insignia les hizo fuego. Divisáronse enseguida algunas pequeñas embarcaciones pescadoras sin mostrar las luces requeridas por los reglamentos. Se adoptaron medios de precaución, pero sin embargo, existe abordó de los navíos de guerra un fuerte sentimiento de peligro y del inperioso deber de protegerse contra el ataque de los torpederos. Esto obligó la continuación del fuego á pesar de los riesgos evidentes de no solamente dañar á los pescadores sino á sus propios navíos que ya se hallaban en la zona del fuego. Mientras tanto, los dos torpederos retiráronse y al poco rato desaparecieron. Temiendo que algunas embarcaciones pescadoras habían sufrido averías pero estando seguro que no había pasado el peligro de los dos torpederos ó quizá de otros, Rojestvensky considera indispensable la continuación de su viaje por toda su flota. Rojestvensky, al mismo tiempo que toma en cuenta el daño causado á los inofensivos pescadores de una potencia neutral, vióse obligado á hacer uso de todos los medios á su alcance para destruir los torpederos que atacaron.

EL GRAN INCIDENTE
de la capital rusa.—Condición interna del Imperio.—Temores de una revolución

Londres, 21.—Dice el corresponsal del Daily Mail en San Petersburgo que ya se admite que el incidente de los disparos tuvo origen en una conspiración urdida por los soldados de la batería de acaballo encargados del disparo de la salva. En vez de la carga de pólvora se cargó la tercera pieza de la batería con metralla y esta pieza fué apuntada al pabellón donde se hallaba parado el Czar, pues su elevación era muy inferior á la de las demás piezas. Los oficiales de esta batería son todos nobles de la más alta cuna, cuya lealtad al trono se creía suficiente para asegurar igual lealtad, de parte de las clases y soldados ruzos. El Duque Sergio, jefe supremo de la artillería rusa, hallábase también en el pabellón y vió la llamarada de la tercera pieza y también la caída del policía. Pasó apresuradamente el puente y dirigiéndose al capitán de la artillería, demandó por qué se había cargado con metralla. Este le dijo que fué una equivocación. La policía confiesa que fueron advertidos de que algo trágico pudiera suceder. Los proyectiles encontrados en el Palacio son de un modelo que ya no se ocupa en el ejército ruso. Se sabe muy bien que en las filas de la artillería hay muchos nihilistas y revolucionarios. La situación es en extremo grave. Hasta ahora se creía que la policía de la autocracia rusa dependía del ejército de policía. La casi inevitable consecuencia de este ultraje, será el establecimiento de medidas represivas. Avisa el corresponsal del Daily Mail que la pieza estaba cargada con metralla y que fué desechada desde una distancia de cuarenta varas con tanta certeza que cinco proyectiles perforaron el estandarte del regimiento que se llevaba en la procesión justamente arriba de la cabeza de Su Majestad. Se dice que en la misma mañana del conato se imploró al Czar de no venir de Tzarkoeselo, á fin de no provocar el peligro que se creía le amenazaba en esta ciudad. Mas nadie sospechaba de donde le vendría.

Londres, 21.—La condición interna de Rusia está causando grave preocupación en este país. Se teme que ese imperio está al borde de una revolución. Toda la prensa expresa la opinión que el disparo de metralla de la artillería constituye un conato premeditado.

San Petersburgo, 21.—A medida que avanzaba el día aumentáronse los revueltos.

Crisis ministerial francesa

París, 21.—continúa la crisis Ministerial. Loubet ha recibido en audiencia á varios senadores, pero no les ha dado la menor idea de sus intenciones. Opinan los funcionarios del Gobierno que la crisis dilatará algunos días todavía.

Vapores decomizados

Nagasaki, 21.—Los vapores Leatherington y Rosely que fueron decomizados hoy en vista por el tribunal de presas navales fueron apresados en el estrecho de Fushima y mar del Japón respectivamente el 12 del presente. Llevaban cargamentos de carbón para Vladivos-tock.

Salvamente de los navios rusos

Tokio, 21.—Se ha propuesto construir un dique al través de la entrada de Puerto Arturo, y por medio de bombas achicar el agua contenida en el fondo del puerto antes de proceder al salvamento de los navíos de guerra rusos. Con referencia á este proyecto un oficial naval ruso manifestó que bajo circunstancias ordinarias este proceder sería demasiado costoso, pero

que en vista del gran número de buques que posiblemente son salvables y la poca profundidad del agua, será quizá el método más económico. Se anuncia que hay 18,556 enfermos y heridos en Puerto Arturo.

Compra de un navío por Rusia

Kiel, 20.—El Gran remolcador holandés "Zwarte Zee" ha sido vendido á Rusia. Ya zarpó con destino á Libau. Probablemente acompañará la tercera escuadra del Pacífico ruso.

La huelga de carboneros alemanes

Berlín, 21.—Los asientos ministeriales del Reichstag y las galerías se llenaron ayer tarde con la esperanza de de oír á Von Buelow trazar la política del Emperador y el Gobierno, hacia la huelga de carboneros. En un discurso que dilató 3 horas Otto Hte expresó el caso de los mineros. Habló con gran moderación, pero su presentación de los pormenores hace difícil la defensa de la posición de los patronos. Apenas había empezado cuando entró á la Cámara Von Buelow. Hte es cezrajero de Essen. Anteriormente trabajaba en las fábricas de Krupp. Se reputa como buen conocedor de la situación. Dijo que donde hace tiempo se había prevenido la huelga, porque bajo la política observada por el sindicato carbonero aquella combinación de 200 propietarios ha estado rebajando desde 1900 los sueldos de los operarios. En el año de 1890 sesenta mil de los operarios más bien pagados recibían un sueldo de uno cuarenta y cinco diario, ya en 1902 no pasaba el número de éstos de 2,400, durante los últimos tres meses el sueldo más alto que se pagaba no pasa de uno veinte. Se ha aumentado la costumbre de rechazar los carros de carbón alegando que éste artículo está mezclado con sustancias extrañas. La condición sanitaria de las minas es más espantosa que nunca. Se desconoce completamente la ley que prohíbe doble horas de trabajo. Así es que hay 16 horas de trabajo sin más descanso que lo suficiente para comer un sandwich ó pan con queso. En el año de 1886 las defunciones ascendían á 75 en cada mil, pero en 1903 ya habían ascendido á 147 por mil. Concluyó Hte suplicándole al Gobierno intervenir, pero agregó, que sin ó con la intervención, los operarios estaban resueltos y dispuestos á sufrir. En contestación Von Buelow manifestó que la cuestión principal es el interés público como ya expuesto el Gobierno tiene dos deberes que cumplir, primero es el mantenimiento del orden público, bajo todas circunstancias. Aceptó la promesa de Hte de que los huelguistas mismos están resueltos á mantener el orden, sin embargo quería manifestar que se hacía uso de toda la potencia que está á la disposición del estado, se ocuparía si la huelga degenerara en exceso. Especialmente es el deber del estado dar protección á la libertad personal contra toda clase de villaciones.

MAS CABLES

Ministro golpeado

Londres, 21.—Despachos de San Petersburgo avisau que el Ministro de la Marina, almirante Avelaín, fué golpeado con una astilla de la madera que forma el marco de una ventana.

ESTADOS UNIDOS

se hace cargo del arreglo de la deuda de Santo domingo

Santo Domingo, 22.—Ayer firmóse el contrato que se celebró entre el comandante Dillingham como representante del Gobierno de los Estados Unidos y los representantes del Gobierno de Santo Domingo por el cual los Estados Unidos se hacen cargo del arreglo de la deuda de Santo Domingo, la cual asciende á 32 millones de pesos. Como garantía cobrarán todos los derechos de aduana de la República hasta que haya sido pagada la deuda. Se dice que graves dificultades resultarán de este arreglo.

Organización

del Ministerio frances

París, 22.—Se cree que es un hecho la organización un ap Ministerio por

Mr. Rouvier. Tiene suficiente apoyo en la Cámara. Hoy estuvo una hora en el palacio del Eliseo discutiendo con Loubet la situación. Este manifestó deseo de poner fin á las disensiones políticas que sirven para mantener al país en estado continuo de excitación. El hecho de haber escogido á Rouvier se ha interpretado como un esfuerzo que hace para conseguir la reconciliación de los varios elementos mediante una política menos agresiva. Mr. Larion formará parte del Gabinete aceptando la cartera de Policía. Se dice que Rouvier insiste en que el Gobierno ratifique la acción del Consejo de la Legión de Honor en despedir á aquellos quienes sometieron informes secretos relativos al ejército. Esto podrá motivar una controversia y causar demora.

OFICIAL

Policía.—Se traslada al doctor don Eduardo J. Trejos, Médico del Pueblo del cantón de Tarrazú de esta provincia (4º circuito) á prestar sus servicios en los cantones de Santa Cruz y Nicoya (circuito 2º de la provincia de Guanacaste) plaza recargada en el Médico del cantón de Carrillo.

—Se concede al Médico del Pueblo del cantón de Palmares, licencia para separarse de sus funciones hasta por 15 días, y recargarlas interinamente en el Médico del Naranjo.

—Se nombra á don Nicolás Bogantes para Agente de Policía del distrito de San Joaquín; por el tiempo que falta para vencerse el término de la licencia que se concedió al propietario, don Manuel Alfaro.

La cuestion del Liceo

LA ACTITUD DEL SR. SALINAS

PRO PATRIA

Las cuestiones del Liceo, suscitadas por la enérgica y celebrada resolución del Poder Ejecutivo, van tomando cada día mayores proporciones, debido al carácter agresivo y violento de don Zacarías Salinas, quien sintiéndose lastimado en sus autoritarias pretensiones y desprovisto en absoluto de la supremacía que había intentado arrogarse en la dirección de la segunda enseñanza, ha desatado sus iras contra el señor Ministro de Instrucción Pública, que con tan plausible cordura procedió y contra algunos estimables miembros del personal del Liceo de Costa Rica. Y, en su afán de hacer sentir en forma alguna su autoridad y su influencia pedagógicas, en vez de procurar una solución más favorable á la situación creada por su carácter violento, ha dado mayores dimensiones á la cuestión, presentado al público, con habilidad embozados, unos cuantos gigantes que van resultando molinos de viento, desfigurados por su exaltada imaginación. Pero nada más injusto que semejante actitud.

El señor Ministro de Instrucción Pública, Licenciado Astúa Aguilar, cuya rectitud y honorabilidad no tiene sombras, ha procedido cual á su categoría de superior corresponde, y de conformidad con el criterio de la gran mayoría de las gentes, y si hay algo de extraño en la conducta del señor Ministro, es que hubiera podido soportar tanto tiempo las exigencias de don Zacarías. El señor Astúa puede estar seguro de que la acometida del señor Salinas y sus corifeos, en nada le afecta, y de que su actitud es por muchos conceptos plausible y simpática, mal que les pese á los pretensos pontífices de la Pedagogía.

El señor Salinas, hombre de ilustración y de talento, en tal concepto lo hemos tenido, pero de carácter absolutista y dogmático, se ha colocado en una situación agresiva, que no cuadra con sus merecimientos y que no se compagina con la múltiple y frecuente comi-

ciones de que ha sido objeto en Costa Rica. Y en ese terreno colocado, ha llegado á lamentables extremos, como el de haber afirmado enfáticamente desde las columnas de "La Prensa Libre", en uno de sus recientes artículos, que en Costa Rica "sólo había cosechado insultos para él y para su patria", mezclando así, de lastimosa manera, y con torcidas intenciones de seguro, el respetable nombre de la nación chilena, en asuntos de índole puramente personales, con el deliberado propósito de predisponer al Gobierno y al representante diplomático de su país, en favor de los fines que persigue, y para conseguir los cuales ha venido buscando desde hace tiempo ostensible motivo.

Semejante afirmación lanzada por modo absoluto y descarnado y por persona que ha disfrutado en "este hospitalario suelo" de alta posición y de consideraciones excesivas, no puede quedar gozando de la impunidad del silencio, pues por mucho que nos sean indiferentes sus arrogancias, no podemos tolerar, no debemos tolerar que se nos enrostre el haber insultado á la nación chilena, por la cual los costarricenses sentimos profundo respeto y gratitud muy sincera.

Ignora, acaso, el señor Salinas que en este pequeño y hospitalario país, al cual alguien que talvez él conozca ha osado dar, con menosprecio inexplicable, el calificativo de "factoría africana," se respeta y considera, cual se debe, á todas las naciones del mundo, y más cuando para ello existen especiales motivos de reconocimiento, como con Chile nos sucede, como se respeta y considera al extranjero que á nuestras playas llega y se hace acreedor á consideraciones y respetos.

Por una aberración que parecerá extraña á quien no haya reflexionado acerca de los fines que pueden perseguirse, el señor Salinas se empeña en hacerse aparecer como representante de su patria, como personificación de la República de Chile, con quien pretende vincular sus cuestiones de hoy de carácter puramente individual, y en creer que de él depende el concepto que de Chile nos formemos, concepto que ya tenemos formado tan alto y tan honroso como tan pujante nacionalidad lo merece. Empero, lo que el señor Salinas apetece, no pasa de ser una sencilla y monumental pretensión, y triste sería la condición de un país si su buen nombre, sus simpatías y relaciones dependieran de la suerte de uno solo de sus hijos.

En Costa Rica no se ha insultado á Chile, y para lanzar afirmación tan rotunda sin merecer acre censura, debiera presentarse acompañada de sus correspondientes comprobantes. Pero el cargo de don Zacarías es uno de tantos lamentables extremos á que su carácter impetuoso y agresivo lo ha llevado, al sentirse, de un momento á otro, desprovisto de su traje de pontífice máximo de la enseñanza superior de Costa Rica.

Horrible desgracia en el Mojon

Una señora de 70 años muere quemada

El domingo en la noche, en el barrio llamado "Los Cedros", que dista del Mojon como kilómetro y medio, ocurrió un suceso que ha impresionado hondamente á las familias que veranean en aquel lugar y á los vecinos residentes.

Doña María Bernarda Rojas, de 70 años de edad y en estado ya de senectud, vivía en una pequeña casa, aislada del barrio, asistida por la señora Adelina Leitón.

Esta infeliz anciana, había sufrido un fuerte golpe que la tenía recluida en el lecho desde el día en que ocurrió el gran temblor de la semana pasada.

Temprano de la tarde, la sirvienta Leitón se había retirado dejando á la anciana Rojas al cuidado de su hijo José Rojas.

La señora parece que manifestó deseos de tomar atol, y entonces su hijo resolvió ir en busca de maizena á una pulperia que dista del lugar del suceso como unos cuarenta ó cincuenta metros.

Junto á la cama habia una mesita sobre la cual se encontraba un candelero con su vela encendida.— Probablemente la señora Rojas movió la mesa ó quiso utilizar la luz para algo, y en estas circunstancias se prendió fuego al pabellón de la cama y las ropas que la cubrían. La infeliz anciana, imposibilitada de moverse del lecho por tener una pierna mala y por lo avanzado de su edad, presa de pánico, debe haber gritado para que volaran en su auxilio. Como el vecino más cercano está, como dijimos antes, á 40 metros, la señora Rojas no fué escuchada y pereció abrasada por el fuego que consumió todas las ropas en que estaba envuelta.

Enteradas las autoridades locales, llamaron al señor Alcalde 1º Liedo, don Demetrio Sanabria, quien desde su llegada, trató de pesquisar si el fuego se debía á la casualidad desgraciada de un descuido ó á motivos criminales. Se nos dice que este activo é inteligente juez trabaja por aclarar el punto.

El Médico del Pueblo, doctor Toledo, fué llamado la misma noche de los acontecimientos por el señor Agente de Policía don Adolfo Salas, y según se nos dice, este funcionario no ocurrió con la celeridad que demandaba el caso, pretextando estar atacado de reuma. No creemos que esto sea cierto, pues caso que lo fuere, seria muy censurable.

Han declarado en el sumario hasta ahora, la sirvienta Adelina Leitón, los vecinos Federico Carvajal, José María Quesada y Napoleón Chinchilla. ¿Por qué no ha declarado el hijo de la muerta?

La señora Rojas era muy estimada en el barrio, y su muerte ha sido muy sentida, por las circunstancias de haberla determinado un horrible accidente.

Mañana daremos más detalles.

Conde K sildo.

Lo creemos oportuno

En los momentos en que han surgido dificultades con la dirección de nuestro Instituto de Segunda Enseñanza y en que será más que probable que este importante plantel reciba grandes modificaciones, relacionadas con su plan de estudios, creemos oportuno indicar que en el Perú, Lima, vive un ilustre pedagogo Centro Americano. El doctor don Agustín T. Whilar, director de uno de los más antiguos colegios limeños en el cual se educó la generación que hoy forma el Gobierno de aquella República hermana y el que integran personalidades de tanto fuste, como el doctor don José Pardo, Presidente de la República, y el doctor don Javier Prado y Ugarteche, actual Ministro de Relaciones Exteriores, ambos hijos de dos notables expresidentes.

Este inteligente pedagogo, de reconocida competencia, autor de la mayor parte de los textos de enseñanza en los cuales se estudia en aquel país y del gran diccionario enciclopédico-pedagógico, no manifestó siempre muchos deseos de venir á Centro América, con el fin de cooperar al mayor engrandecimiento de la instrucción pública, ora fuese á Nicaragua, de donde él es originario, ora á Costa Rica, de la cual es gran admirador.

El señor Inspector General de Enseñanza don Miguel Obregón L., tuvo oportunidad de conocer á esta lumbrera, y tenemos entendido que es su admirador y amigo. Sería conveniente que el ilustrado señor Ministro de Instrucción Pública, tomara antecedentes al respecto con el señor Obregón, pues de ellos podrían desprenderse grandes conveniencias para nuestra instrucción pública en general y muy especialmente para la segunda enseñanza.

JOSÉ LUIS BENGECHEA.

El temblor del 20 en Cartago

DETALLES COMPLETOS

Por cartas recibidas de la ciudad de Cartago nos informan que el famoso temblor del 20 del mes en curso fué de muy fuerte intensidad.

Por un fenómeno inexplicable, en la parte Sur de la ciudad se sintió con mayor fuerza y fué en donde más estragos hizo. Mientras que hacia el lado Norte fué tan leve que hubo no pocas personas que no lo advirtieron.

Casi todas las iglesias y edificios públicos sufrieron algunos daños.

Como á ciento cincuenta varas al Sur de la iglesia de San Francisco se cayeron unas paredes de la casa de don Ramón Masís; en esa misma manzana se desplomaron muchas casas y se rajaron varias paredes.

En la manzana que está situada al Este de la anterior, hay tapias y aleros caídos; en una esquina de esa misma manzana se fué al suelo una casa que pertenece á una importante familia de esa localidad.

La casa de don Antonio Céspedes, que es nueva y de ladrillo, está toda rajada y gran parte caída.

Por la "Plaza Iglesias" se cayeron algunas viviendas de gentes muy pobres.

En la casa de don J. Marcelino Robles se rajó y estuvo á punto de caerse una pared.

Hay algunas casas particulares en muy mal estado: unas sin techo, otras con las paredes rajadas ó caídas y por ese tenor se encuentran todas.

En general, es rara, rarísima la casa situada en la parte Sur de la ciudad de Cartago que no haya sufrido desperfectos ocasionados por el fuerte terremoto.

QUINO.

Teatral

Como estaba anunciado, el domingo 22 del corriente dió la última función la Compañía Luque-Ortega en el Teatro Nacional, poniendo en escena el drama en seis actos y en prosa original del escritor francés Paul Anthelme, acomodado al Teatro español por don Francisco Ortega de Quintana, que se titula "Las Dos conciencias".

La concurrencia fué distinguida y numerosa.

Con bastante habilidad desempeñaron sus respectivos papeles todos los actores.

El señor Ortega, como Renal Breaud, fué una vez más ovacionado por salvos de aplausos de parte de los conmovidos espectadores. Al finalizar el sexto y último acto, fué tan entusiasta la ovación que nuestro público le tributó, que el inteligente artista tuvo que hacer uso de la palabra para dar las gracias por esa deferencia, que nos pareció muy justa.

Luque Alba en el desempeño del papel de Cura de Glaudius, fué excelente.

Las señoras Ricart y Goula, como de costumbre, trabajaron muy bien.

También haremos muy especial mención de los actores Tutau, Barrot y Ortega h., quienes estuvieron á la altura de su fama.

No dudamos que la función del domingo fué una verdadera victoria para la Compañía Lírico Dramática que con tanto tino dirige don Francisco Ortega de Quintana y que por desgracia dentro de muy pocos días abandonará á Costa Rica, donde se les ha sabido apreciar en lo que vale.

Q u i n o

AVISOS NUEVOS

A DAN ROJAS
PINTOR TAPIZADOR
Y ROTULISTA

Recibe órdenes en la imprenta de EL DIA.

AVISOS ANTERIORES

Jose M.^a Fernandez M.

LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527

Trabajos de Agrimensura,

de Contabilidad y Mecanográficos

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

SE VENDE

Propiedades en la ciudad de Limón, así:

Lote No. 6 de la manzana 34....	Ct. 2,000-00
" " 8 " " " 49....	2,000-00
" " 4 " " " 53....	700-00

Para proposiciones y pormenores dirigirse, en el apartado número 527 ó en la casa número 49 de la calle 9a. N. de esta ciudad, á JOSE M. FERNANDEZ M.

San José, Enero 13 de 1905.

Juan I. Toledo Lopez

**Medico y Cirujano de las
Facultades de Paris y
Guatemala**

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 am., de 12 m. á 4 pm. y de 7 p.m. á 9 p.m.
Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vias

Me comprometo hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirás, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

Tobías Zúñiga Montúfar

Pasante de Abogado

Oficina: calle 2a. No 223 Contigua á la redacción de "El Día."

Vendo

un establecimiento con taquilla en el punto más centrico de Tres Ríos. Para pormenores dirigirse, en el Mercado de San José, á

VIDAL LOPEZ, A.

Enero 20 de 1905.

SE ALQUILA

un cuarto para caballero ó oficina frente á la Biblioteca Nacional en la 1^a Avenida Este no. 292. En la misma casa informarán.

INVITACION

A las fiestas cívicas de San Mateo, que se verificarán en los días 24, 25 y 26 de Febrero, tiene la honra de invitar á todos los habitantes de la República,

EL COMITÉ.

Corresponsal.

GACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, escuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho.

Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

OPORTUNIDAD

Se vende una finca de 140 manzanas de terreno, situada en El Rodeo, cantón de Mora, cultivada en parte de caña y café, siendo el resto potrero y montaña. El precio es una verdadera ganga para el comprador.

Para informes en la Jefatura Política de dicho cantón.

Pacaca 21 de enero de 1905.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero. Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Retreta

Antier en la noche hubo retreta en el Parque de Morazán. Había poca gente, sin duda á causa del tremendo pánico que causó el temblor durante el día.

Casa

Se alquila una casa sita 150 varas al Norte de la esquina NO. del Mercado. En esta oficina se darán informes.

Obito

El jueves de la semana pasada dejó de existir en Atenas el señor don Simón Saborio, tío del secretario del Gremio de zapateros, don José Santos Porras. Damos nuestros pésame á su familia y en particular al señor Porras.

Fiestas de Alajuela

Parece que el comercio de la ciudad de Alajuela presentará de hoy á mañana un memorial pidiendo que se celebren fiestas cívicas en esa ciudad, levantando una contribución entre todos los comerciantes. En caso de que logre su deseo se verificarán en el mes próximo. Ojalá el Municipio atendiera su petición, con lo que agradaría á todos los alajuelenses que esperan ansiosos lo que resuelva.

Circo

Actualmente se halla dando representaciones en la ciudad de Heredia el circo Tony Lonwaude. Está levantada la carpa en la Plaza de Flores. Después seguirá su gira para la ciudad de Alajuela.

Velada

Para el domingo 5 de febrero se prepara en Alajuela una magnífica velada. Se pondrá en escena una divertida comedia en un acto; un acto de cinematógrafo y otro de concierto. El maestro Cuevas se ha hecho cargo de la parte musical.

Temblores

El sábado pasado se sintieron tres temblores en esta capital; dos en la madrugada, á la una y 2.38 y otro á las once de la noche. Los dos primeros fueron menos fuertes que el último. También aconteció otro el domingo á las nueve y media de la mañana.

Interesante

Tenemos el gusto de recomendar el almacedón de abarrotos y tinatería de

don Andrés Sandoval, en donde puede hallar el comprador magníficos artículos de primera necesidad á precios sumamente módicos, al por mayor y menudeo. Continuamente está recibiendo remesas de mercaderías del exterior.

Piano

Se desea tomar en arriendo un piano. En esta oficina darán informes.

Correo

El miércoles próximo á las 8 de la noche se despachará correo para Europa y Estados Unidos vía New Orleans.

Enferma

Enferma de algún cuidado se encuentra la señora esposa de don Manuel Cuervo en la ciudad de Alajuela.

Que restablezca pronto son nuestros deseos

Para el Guanacaste

En visita de oficinas y acompañado de su hijo Raul ha partido hoy para el Guanacaste el activo Director Gral. de Telégrafos don Roberto Castro. Feliz viaje les deseamos.

Personales

La muy apreciable señora doña Adela de Esquivel se encuentra enferma.

Vivamente deseamos su pronto restablecimiento.

—El señor don Eloy Gotay está en esta capital procedente de puerto Limón.

—A ese mismo lugar ha partido don Roberto Smith.

—Ayer partieron con rumbo á Curridabat, á la hacienda Las Mercedes, las señoritas Inés y Mercedes Cruz.

Pleito

Antenoche como á las 7 hubo un pleito en la esquina de la pulpería El Casino, entre un distinguido joven de esta capital y un panadero.

La policía llegó dos horas después de haber pasado el hecho.

Matinee

El matiné que estaba anunciado para el domingo pasado, no pudo llevarse á efecto por haberse vendido muy pocas localidades.

Lo sentimos mucho, pues se iban á representar tres preciosas zarzuelas.

San Jose

El domingo pasado se quedó sin gente nuestro San José, pues muchas personas se fueron á pasar ese día á los alegres pueblos circunvecinos, en donde se encuentran de temporada muchas familias de esta capital.

Ladrón capturado infraganti

Un antiguo bodeguero de La Fama, establecimiento mercantil de los señores Herreño Hnos, ha sido sorprendido infraganti robando mercaderías que vendía á particulares.

Este individuo está preso é incomunicado en el Cuartel de Policía y hoy pasará probablemente á la cárcel pública.

Mañana daremos más detalles.

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender
MANUEL CORONADO
436, Avenida Central, O. 7.5 .92

VENDO ó CAMBIO por terrenos cerca de la ciudad de Alajuela ó por casas en dicha ciudad, las fincas siguientes:

- 1a. Terreno situado en San Juanillo del cantón de Naranjo constante de cinco manzanas de potrero y tres de café.
- 2a. Tres manzanas de agricultura en Candelaria del mismo cantón.
- 3a. Nueve manzanas de sembrar maíz y yuca en San Miguel del mismo cantón (cerca de la Villa.)
- 4a. Dos manzanas de potrero en Sarchí de Grecia y
- 5a. Ocho manzanas en San Juan de San Ramón; de ellas hay cuatro de café, una de caña y el resto de potrero, con una casa para peones.

Victor Hojas S.

Alajuela, diciembre 25 de 1904.—

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en e establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien, económicamente? Pues diríjase a

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Jardinería Artística Costarricense

ADELINA

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y casamientos. Exactitud y gusto artístico — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.

Consejos para familias

La salud depende en primer término de la calidad de los alimentos. En vista de esto, aconsejamos al público en general que se provea de artículos de consumo diario en la venta de granos y queso que tiene ISMAEL SOLIS en el centro del Mercado, quien atiende debidamente al comprador, compitiendo en CALIDAD, BARATURA y ASEO.

Ventas al por mayor y al menudeo

Haced vuestras compras en dicho lugar y tendréis buena alimentación.

LUIS CRUZ

—DENTISTA—

Bajos de la casa donde está el Centro de Amigos

FRENTE AL MERCADO

Cratis a los pobres

Se habla inglés y francés

Se necesita

UN MOTOR ELECTRICO de cinco caballos de fuerza, ó bien se cambia por otro de dos y medio.

Eduardo Maroto

PLATERIA

— Y —

RELOJERIA

He abierto un nuevo taller de Platería y Relojería al frente de la casa del doctor Cruz, donde encontrará el público trabajo esmerado, precios reducidos y prontitud en la ejecución de los encargos que se me confíen.

Garantía en trabajo y material.

Anibal Rivas

Para el veraneo

Las personas que salgan durante este verano, deberían examinar las camas portátiles, colchón de alambre, última invención, fabricadas y vendidas á precios módicos en la Carpintería de los Hermanos Roig, frente al despacho del doctor E. A. Friis. —Cómodas y de mucho confort.

La Relojería Suiza

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza

CERVECERA



Almacén de abarrotes

—de—

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado, diagonal

á LA VIOLETA